

(第一類 第二号)

第二議院

治安及び地方制度委員会議録第四十五号

(六三〇)

昭和二十三年六月二十六日(土曜日)

午後一時三十五分開議

出席委員

委員長 坂東幸太郎君

理事小暮藤三郎君 理事千賀 康治君

理事松野 朝三君 理事門司 亮君

理事坂口 主税君 理事大石ヨシエ君

内閣 大内 一郎君 大澤嘉平治君

大村 清一君 坂田 道太君

佐藤 通吉君 中島 守利君

松浦 荣君 笠原 貞造君

菊池 重作君 松澤 兼人君

矢後 嘉藏君 高橋 祐一君

小枝 一雄君 川端豊治郎君

出席國務大臣 芦田 勝君

内閣総理大臣 萩田 勝君

國務大臣 有松 升君

出席政府委員 総理地方警視官 三輪 莫雄君

専門調査員 有松 升君

委員外の出席者 國家地方警視官 審察本部長官 齋藤 昇君

六月二十五日

地方税法制定に関する陳情書(京都)

市議会議長内藤清次郎(第九一号)

地方財政及び税制度の確立に関する陳情書(第二十二回東北北海道各市議会議長弘前市議会議長神山隆文)(第九二二号)

地方税の新設に関する陳情書(第二十二回東北北海道各市議会議長弘前市議会議長神山隆文)(第九二三号)

弘前市議会議長神山隆文(第九二三号)

号) 地方分與税の増額に関する陳情書  
(第二十二回東北北海道各市議会議長弘前市議会議長神山隆文)(第九二四号)  
自治体消防の地方財源付與に関する陳情書(第二十二回東北北海道各市議会議長弘前市議会議長神山隆文)(第九二五号)  
自治体警察の地方財源付與に関する陳情書(第二十二回東北北海道各市議会議長弘前市議会議長神山隆文)(第九二六号)  
陳情書(第二十二回東北北海道各市議会議長弘前市議会議長神山隆文)(第九二七号)  
概要をこれより御報告いたしたいと思

○坂東委員長 これより治安及び地方制度常任委員会を開会いたします。本日の日程は、風俗営業取締法案以下七件であります。

○小暮委員 警察官等職務執行法案に

関しまして、警察制度改革の小委員会

における審議の経過及び結果に関する

下七件であります。

概要をこれより御報告いたしたいと思

います。

木法案は去る六月十日、治安及び地

方制度委員会に付託せられ、六月十五

日、齋藤國家地方警察本部長官から提

出された。

方制度委員会に付託せられ、六月十五

日、齋藤國家地方警察本部長

本法律案の審議にあたつて、最も問題となつました点は、この法律案は、質問、保護、立入、武器使用を初めとするとき、警察官等が職務を執行するにあつて、必要な具体的指置を規定したものです。そこで、警察官等が職務を執行するにあつては、必ずしもこの法律を適用して、その運用には細心の注意を拂うようになります。また、それにいたさなければならぬというのであります。まことにその通りであります。そこで、さればこそ殊に本法律案第一條に「この法律に規定する手段は、前項の目的的ため必要な最小の限度において用いるべきものであつて、いやしくもその濫用にわたるようなことがあつてはならない」と、明文をもつて厳しくその濫用を戒めているのであります。

一方この点を政府委員に質しましたところ、政府委員としては、人権尊重を顧慮したればこそ、殊に本法の中に、警察官等が職務を執行するにあつて、必要な方法を具体的に掲げ、極力その濫用を防止するよう心がけるものである旨の答弁がありました。

また職権を濫用した警察官等に対しでは、何らか懲戒手続を規定しておく方が、濫用を防ぐ上において、効果的であると思うがいかんとの質疑がありました。これが、これに対して関係者から申告するの途を開き、それによつて処断させるような手続に関して、目下準備中であるとの答弁がありました。

そこで本小委員会は、この法律案の重要性及び緊急性に鑑み、右の事柄を強調し希望條項として、本法律案を可決審議すべきものと議決した次第であります。

右をもつて、本法律案に関する審議結果を報告する。本法律案は、小委員長の報告といたしまして、小委員会はこれを可決すべきものであるとの報告がありました。小委員長に対しまして簡単な質疑があります。すなばくこれを許します。

○門司委員 本案はきわめて重要な法案であります。かつての行政執行法案につきまして、小委員会はこれを可決すべきものであるとの報告がありました。小委員長に対しまして簡単な質疑があります。

○門司委員 本案はきわめて重要な法案であります。かつての行政執行法案につきまして、小委員会はこれを可決すべきものであるとの報告がありました。小委員長に対しまして簡単な質疑があります。

往にいたしまして間違つた認定のもとに行われておつたということが問題を起しておつたのであります。

さらに問題の対象となりますものは、いわゆる各種の大衆の上における行動が、私は往々にして行われると規定では判断はつかないのであります。そういう場合にどれからどれまでが正しい行動であるかというようなことについては、なか／＼普通人の人の認定では判断はつかないのであります。この條文の中に書いてあります人の生命であるとか、財産であるとかいうようなものに危害を加え、あるいは損害を与えるという意図などいうものは、なかなかむずかしいのでございまして、これをどこで見わけをするかということとであります。そういうものについてどういうふうな当局の御意見があつたかということになります。この点をまずまず先にお伺いしておきたいと思うのであります。

それからさらにも刑事訴訟法との関連をどういうふうにもつていくか、この点はきわめて重要でありますので、一應お伺いをしておきたいと思うのであります。

それから刑罰の点でありますと、府県あるいは自治体警察において、その委員会をこしらえて、その委員会において処断されるからということとあります。それがおの／＼そういうことは私はできると思うし、また人権蹂躪をしたものは、從来においても告発などの処分もきておつたことがあります。これによつてあるいは警察署長であるとか、あるいは刑事とが左遷をされ、あるいは罷免になつた事実はたくさんあるのです。そんでも必ずしも私はそういう規定があるか

らといつて、この法案をそのまま認めるわけにはまらないと思うのです。これは事件が起つてその後にそういうものの処置が行われまして、事件の被害を受けた者は依然として被害を受けただけであります。法律の濫用ということは完全に行われる。またその受ける刑罰の程度はどのくらいのものであるかということを、一應お伺いしておきたい。

それからついでに申し上げておきますが、私はこの法案を通過いたさせましたるには、先ほど申し上げましたよろしく刑訴との関係が十分ござりますので、従つて司法委員会の一應の協議をもちたいと考えてるのであります。それから法の性質自体も警察関係でありますので、治安の委員会に実はあることがある意味においては至当かとも思いますが、法律の全文はおそらく司法院官としての活動でござりますので、司法委員会とも一應相談して、そうして立法的に間違いがあるかないかといふようなこともやはり相談をしてなければ、單に治安の関係のみにしてこれを廃止するというわけにはまらないかと思いますので、その辺をひとつ委員長に私はこの機会にお願いを申し上げておきたいと思います。

○小委員　この問題につきましては、小委員会におきましてもいろいろ意見がありまして、結局ただいま御説明をしました通りにまとまつたのであります。この法律は濫用をされますが、この場合当局からそれについての御説明を願いたいと思います。

○鷹野(昇)政府委員　根本の趣旨にきまして私からお答えをいたしましたが、この法律は濫用をされますが、一般的の國民に非常に迷惑をかけます。

という御趣旨だつたと考えるのであります。われくこの法案を立案いたしました趣旨は、むしろ一般の大衆と申しますか、國民全体の基本の権利を擁護するといふ建前から、警察官がその趣旨に副つて職務遂行のできますよう、その基準を與えたいといううのが一つの大きな狙いであります。従いまして、われくは、この法案を御通過くださいましたならば、極力その趣旨を徹底いたさせますとともに、さらに警察官の素質の向上、教養等につきましては全力を注ぎたいと思つておるのであります。今日の警察官の現状においてはたしてこれが円滑に運営ができる自信があるかといふお尋ねであります。ですが、今日の警察官の中にも、中にも感服しない警察官が往々出ますことは、非常に申訳のない次第であります。が、終戦後警察官はそういうたよな御心配の点につきましては、非常に改まつてしまつたと考えておるのであります。が、なほこの上にも万全を期してまいりたいと思っております。さきにも申しますように、この法律は警察官としての職務を果す上にどうしても必要な基準を與えるというのが本旨でござりますので、従つてこの基準があれませんと、どこまで警察官がやり得るのかという限界もはなばだ漠としておるような現状でござります。法律の上では個人の生命、身体、財産を保護し、公安を維持をするといふ職責を持ちながら、さてその手段方法はどこまでやつたらよろしいかということを明確化させたいといふのが念願なのでござります。従いまして、法律案自身につきましても、できるだけそれ以上の不必要な行為に及ばないように、われく

といったしましては、脳病過ちるくじにこれを制限をいたしております。一番の御心配の点は、質問でありますとか、あるいは保護の点であろうと思いまが、これらも、條文に示しております通り、きわめて嚴重なる制限をなさずしておるような次第であります。質問と尋問とはどう違うかというお尋ねでございましたが、これは他の政府委員からもあるいは答弁をいたすかもしませんが、尋問と申しますのは、これは普通刑事被疑者を取調べる際に用いるのが用例になつておるのであります。ただいまの規定は、必ずしも被疑者は相手にいたしておりますのでございません。その質問という言葉に表わしておる氣持そのまままで、いろ／＼なことを聞くというのが主眼なのであります。どこまでもこの法律の実施にあたっては万全を期していただきたいと考えております。

今日まで何らの御回答もなく、參議院において質問があつたからということと、御意思の発表があり、さらに新聞紙に第一段階として御発表なされたのあります。この間において、私ども委員会において上申をいたしましたが、この案に対する御答弁といいますか、あるいは御回答がなかつたことを私ども非常に遺憾に考えております。われわれは少くとも國会の權威ある委員会においてこれが草案を得、さらに議長を通じて内閣に送付してあるはずであります。それに対して何らの御回答をなさらないうちに御発表になるということは、この委員会の權威のために私ははなはだ遺憾に考えておりますが、この点に対し總理大臣はいかにお考えになつておるか。まず最初にそれをお聽きしておきたいと思います。

○芦田國務大臣　ただいまの御質問は、実は私としてはかえつて意外に感ずるのであります。私どもは十分國会の權威、意向を尊重するのであります。従つてもし出先官憲の問題において、衆議院がこれだけのものは廢止すべきである、整理すべきであるということであれば、法律案として修正案なりを御提議になつて、その意思を貫徹せられる途は十分に開かれておるのであります。むろんわれ／＼の方は、國会としては必要な場合にはかような法案が出ることによく了解しておるのであります。從つて、國会のそういう権限を心得ておるから、特に國會に向つてわれ／＼が必要としたとして政府はその措置をいたしましたが、特に國會に対し政府が國

会の意向を尊重するということは、尊重いたしますが、これに対しても政府からそういう御答弁によりますと、議会からそういうものに対する発案があるというよろしくなことを期待されているようにも聞かれるのであります。私どももより度止をいたしますことを申し上げましてからには、こういふものを廃止していいといふ考え方を十分にもつておられますので、あるいはいつ提案するかかりませんが、先ほどの御答弁によると、法律案を出されるならば、私どもがうお考えがありますならば、私どもがこれを一應成案を得まして、こういふものを廃止してもらいたいということを法律案として提出いたします場合はおきましては、総理大臣といひましたては、その上で御回答をなさるといふのか、あるいはそういうことについて私どもは実は出先官憲の廃止に対する法律案を出すことを考えておるのでありますけれども、一應内閣の行い得る範囲においてこれが廃止ができるならば、それによつて國会との間にいろいろ論争があつたといふようなことでなく、廃していただきたいといふ御持を十分にもつておつたのであります。が、もしただいまのようなお考えでありますならば、私どもはそのお考に基いて出先官廳の廃止に対する法律案を出すことに決してやぶさかではありません。その場合にはひとつそりますならば、私どもはそのお考に應する十分の御用意があるかどうか、ということを、あるいは聽き過ぎる

申し上げたのであります。これに對して何が具体的なお考えはありますか。これであります。すなわち自治体側を代表する人たちは全部やめてしまつたのです。それをむりして政府案通りにやれということは、これは一つのアッショードらうと思います。なるほど委員会といふものは、立案企画の機関であるかも知れませんが、また委員会の法規によりますと、その委員会の立案に基くと書いてあります。法案は國会に提出しなければならぬとあります。それでありますから基がなければならぬ。なるほど今度出された予算は基いているかも知れません。しかし、その基くという意味は、ほとんど根本的な分を無視したものまでも基くと言ふことができるかどうかということについては、相当考え方なければならぬと思います。それでありますから、この財政委員がやめられたという点につきましては、できるならばこれを早く補充しまして、その補充された人たちの再編成された委員会によつて予算案をもう一度組み直して、政府案と折合をしていただぐのが当然であろうと思ひますけれども、その暇がなければ、何か政府と自治体側とが折合う方法を講じていただきませんでしょうか。その点につきまして何らかの具体的な案をお考へ願いたいと思います。

しません。おもなものだけを説明いたしましても、たとえば起債におきましても二百七十億という起債はとても消化することができないということは、今からばつきり言えるのであります。昨年でさへ百二十億の起債が三十億か四十億しか出でていないのに、今度の二百七十億に近い起債はどうてい不可能であるということは今から言えます。

それからまた住民税につきましては、八百円の原案を千円まで引上げてもらおうということは、これは地方に徴収する税額が賦課されたのでありますけれども、しかしながらこの千円という額はとてもこれは徴収不可能であるということを町村側は言つております。それからまたその他の問題につきましては、たとえば分担税、配付税、この問題につきましてもその自主性からいいますて、もう少しこれを彈力性あるものにするためには、政府はこれを減らまして、そうして地方側にもつと彈力性のある税をいただきなければならぬというふうに言つておるのであります。そういう自主性、健全性から申しまして、私は町村側、自治体側の意見は相当理解があると思うのであります。そういう立場から、もつと研究しなければならぬと思いますが、それについては大藏大臣にお尋ねいたしますが、この際總理大臣に一つお伺いいたしたいと思いますのは、地方委員会側から酒、タバコの購入に際して、道府縣及び市町村に約その二割の消費税というものを提案しております。これを委員会原案では酒、タバコの購入に際して、税を課することにした。これが委員会の原案であります。しかしこれは大藏

省としては全面的に削除しておきます。これに対して総理大臣はこの原案を復活させていただくことはできないでしようか。もちろんこの委員会側から要求をいたす率通りでなくともよろしくございますが、少しでも頭を出すだけの、彈力性のある税を町村自治体側に與えていただけないでしょうか、その点につきまして一点終りであります。

○ 菊田國務大臣　開拓費の問題につきましては、御承知の通り、開拓の余地道及び東北であります。そのことは政

の残されておる最も大きな地方は北海道においてもよく承知をいたしておりますから、開拓費の配付等についてもほぼその基準に従つて予算を計上いたしました。

第二の問題は、地方財政委員会と政府との間に意見の相違のあることは望ましくない、従つて意見が合致して後方に案を出したらどうかというお話をだつたと思います。むろん松浦君のお説のように、政府及び地方財政委員会が一致の見解に達した案を国会に提出して、その審議を求めるということがわれわれの最も念願とするところで、できるならばさようにならましたいたいということは今も変りがないのであります。不幸にして今日地方財政委員会の案をそのまま政府において了承することが困難な事情で、やむを得ずお手もとにありますことをいいか悪いかということを十

従つて國民の代表機關たる國会がこれを審議せられて、はたして政府のとつたことがあります。

と申しましても、一面からいえれば、政治的にいえばこれは國民の生活の理想現状であります。必ずしもその通りにたがちに現実の政治となり、政策になつて現われるということは困難であることは承知いたしております。しかしながら先般來この地方自治という方面的いろいろの問題につきまして、いかにも現政府に誠意が足りないというふうな印象を一般に與えておる。全國都道府縣知事、市長、町村長会等においてはそれく大会等を開き、政府にも陳情をしておる。それにお答えがあつたにもかわらず、なお運動を続けておると、う情勢であります。また先ほど問題に出ました地方財政委員会のこときも、この機構そのものにも検討すべきものがあると思うのであります。特にそのため必要として入れた委員の大部分の人が、責任を持ってないといふようことで、やめてしまうというようなことになつております。いかにも地方空體から、また先出官廳廢止の問題へ引きりと新憲法によつて示されておる地方法自治といふものが、その通りにいくぶんお示しの通り、すべての方面に今わだちにきれいに解決して、ここにはへきましても非常な不満がある。もちろんお示しの通り、すべての方面に今わざとれるといふことが、最も必要であると思つておるのも、私は國民に対して、特方の國體のものに對して希望をもたらすことは、具体的の問題は他の方面で檢討いたしますが、總理大臣がこの地方法自治に對して誠意をもつて、そうちこの理想に向つて十分に努力しておられるということ、その氣持をもう少くとも漸く逐うていよいよしましても、私は國民に対して、特方の國體のものに對して希望をもたらせることが、最も必要であると思つてあります。私の最もそれをすることは、具体的の問題は他の方面で檢討いたしますが、總理大臣がこの地

○芦田國務大臣 坂口君の御意見は十分根拠のあるお考えであると思います。申すまでもなく明治以降自治制度の発達は、中央政府がまずできて、しかも後に明治二十年代に至り全國に初めて地方自治制度といふものが布かれ、しかもいくばくもなく軍閥、ファシシズム政治の影響を受けて、日華事変以後はほとんど名実ともに地方自治の運用は認められない。ただ形のみになつて終戦時に至つたといふのが過去の歴史であります。従つて民主主義政治の運用とは言ひながら、イギリス、アメリカのごとく健全なる地方自治の上に積み重ねられた民主主義政治の運用ではなかつた。今回の憲法改正によつて、初めてやや諸外國に比肩すべき地方自治制度がわが國に布されることになつた。時あたかも敗戦のあとを受けたのである。従つて経済生活の上から見て、中央、地方の財政が非常な混乱の状態に陥つて、今日はその過渡期に臨んだ。然るに、財政の見地から見ても、英米のごとく健全なる地方財政、それを基礎としたる中央財政ができ上つておる國とは全然趣きを異にする。このことは坂口君もすでに御承知のことあります。そういう立場から見て、わが國においてはこの際一層強く國民全般にわたつて、自治制度運用の根本精神をよく理解せしむる必要があり、またそ

の理解の上に立つて、初めて自治制度は円満に、かつ効果的に運用せられるものとわれくも感じておるのであります。そういう点においては、今後官民をあげて努力すべき余地は非常に多い。私自身多少諸外國の自治制度の運用についても、目近く見てまいつた一人であります。さような自分の体験から見ても、今日までのわが國の自治制度が、いかにも形ばかりに流れ、実質を伴わない自治制度であつたかといふことを痛感しておるのでありますし、その円満なる自治の發達を希望する念において、決して人後に落ちないということは、深くみずから信じておるところであります。地方財政委員会の機構及び権限については創立後日々お浅き事情はあるにいたしましても、今後さらにこの問題を再検討して必要な改革を行うべき事情があるかに考えております。まだ今日までのところ具體的の案は十分に立つておりますが、今日地方財政委員会の有力なる委員が辞表を申し出た等の事情を考えておられます。まだ今日までのところ起されたかに感じられるのでありますから、十分研究をいたしまして、速急に何らかの具体的提案をいたしたいと考えております。

○芦田國務大臣 第一の点につきましては、先ほどお答えした通りであります。されど、方を強くするのか、あなたはどちらになされるかという点をまず一点お伺いしたい。

○松野委員 それで第一点はどちらに改革されるかという点をひとつ…。

○芦田國務大臣 ただいま研究中でありますから、確定次第お答えいたします。

○松野委員 なお地方財政委員会の制度の運用においてとやかく御質問申すまでもありませんが、少くとも地方財政委員会は要らないものじやないかと存ります。私は今度の法案を見ると想ずるのであります。殊に地方財政委員会は機能を停止しておきながら、なつかつ平然としてこの財政法案及び地方税制法案をお出しになるのでありますから、要らないように感じられるのであります。

○芦田國務大臣 地方財政委員会はぜひ存続せしめる必要があると思います。機能を停止しておるというのも、これは見解の相違であります。現に三人の委員が辞表を出しておりましたのが、そのうちの二人は辞表を撤回しております。一人はあるいは至急に後任をきめなければならぬと思いますが、しかしどのみ財政委員会は引き続きその機能を發揮することに各委員とも深く決意をいたしております。

○松野委員 なるほどそれでは二人だけの飾りものの財政委員をおつくりになつたようであります、それならば財政委員会においてこの立案をなぜされないのでか、せつからできたものを伸ばさないで二人を補充したといふ

○芦田國務大臣 ちよつと質問の御趣旨はどこにありますか。  
○芦田國務大臣 ちよつと質問の御趣旨はどこにありますか。  
○松野委員 それで地方財政委員会を十分活用されて、地方税法及び地方財政法をお出し下さいということであります。  
○芦田國務大臣 今日まで十分活用してまいりました。  
○松野委員 活用はされたかもしけないが、意見を聽かない、お前はそこどきおつて言うだけ言え、おれは聽かないというような方法ではなしに、實際においてその立案及び總理を補佐していく言葉がありますように、總理を補佐する補佐の役目をいたさなければ、いわゆる飾りものでなからうか。これが見解の相違でありますと、この芦田内閣のときはあれでいいのだ、十分活用しているとおつしやればそれまであります。まあ世間体にはあまり活用しているとはどうしてもとれない。これはあるいは御答弁がもうこれ以上ないと思いますから第二点に移ります。  
○芦田國務大臣 地方財政委員会の意見を十分聞き、かつこれを研究した結果、なお必要な修正を加えたのであります。  
○芦田國務大臣 ちよつと質問の御趣旨はどこにありますか。  
○松野委員 それがわからませんからもう一度おつしやつていただきたい。  
○芦田國務大臣 ちよつと質問の御趣旨はどこにありますか。  
○松野委員 それで地方財政委員会を十分活用されて、地方税法及び地方財政法をお出し下さいということであります。

まして、決して地方財政委員会を顧みぬことは考へておりません。十分その効果は發揮したと思います。

○松野委員 第二点の地方自治体を憲法上實際に確立されるならば、今度の大事件を稅制、財政法でこそ、地方自治体の多大の懸案の解決ができるのではないか、と思ひますが、なぜかくのとぎ圧迫をなさるか、地方自治体の存立も危まる予算及び財政法をなぜお組みになつたか。

○芦田國務大臣 地方自治團體を憲法上に予算を組んだとは考へておりますよ。

○松野委員 ちょうど話が第三点に移りますが、昨日は酒、タバコは大衆課税だから不適当だというお言葉を拜聴いたのであります。なるほど酒、タバコは大衆課税であります。しかし國家財政においては、これを認めておかなければならぬ、地方自治体の財政においてはこれを禁止するという点はいかなる理由がありますようか。

○芦田國務大臣 大体酒、タバコに対する税は、これで飽和点に達して、余る。従つて今後經濟状態の変更等によって、給與水準がさらに上り、その仕事の物價等の変動によつて國民所得に今日以上の増額が認められるという場合は、ならば、これはまた別であります。今日ただいまの經濟状態から言えど、これ以上酒、タバコを値上げすることは不適当だ。こういう意味であります。

○松野委員 農業事業税といふものがある。このたび設定されまして——小さいことを總理大臣に申し上げましても、總理大臣は予算のことにはあまりお詳しくないそうでありますから、小さいこと

の申しこと多が追ふにこよひに對付他今吉は理業者を圧迫するかという点を考えますと、私たちはタバコ、酒以上に困窮な者をれますれば、おそらく全國民の大割に達するであります。酒、タバコをのむ者は女子を減らしますすれば半分はおりますまい。そうすれば農業課税の眞意からしますれば、農業直接税の方が大衆を圧迫する税であるごときのを設置されて、半面において今のよくなお言葉はなはだ不可解に思います。この趣旨において農業事業税及び水産業を入れた事業税はよろしいという御見解はどの点で御判断になりましたでしょうか。

○吉田國務大臣　ただいま質問者のお話を通り、私は財政経済のことは案外わかりませんから、よく知つてゐる事務当局から御返事をいたします。

○松野委員　私は何もあなたにわからぬことを特に御答弁願つてゐるのではないであります。なぜかと申しますれば、私が事務当局あるいは野瀬所管大臣とお話ををするときには、私の意見の方が強く支持されている点が多々あります。野瀬大臣は御答弁ができるない力において、あるいは総理大臣の命令において、あるいは総理大臣の東鄰にいて、野瀬大臣は御答弁ができない点があつた。だから私は大きな相違点を申し上げておるのであつて、數字的な小さい点ではありません。あなたは酒、タバコは大衆課税だから反対したと言われた。ちょうどその反対が農業

事業税の創設ということではありますから、どちらがやめたらどちらがいいという点が当然あるべきだ。殊に御提案者である総理大臣の御意見を伺いたい。

○芦田國務大臣 この問題は閣議でいろいろ論議をしたのであります。私はこの問題に関する所管大臣の意見を適当と認めてこの案にまとめたのであります。

○松野委員 もう一点でございますが、地方財政委員会はこれは地方町村長あるいは市長及び府縣知事代表で構成しております。この三人の者がどうしても承服しかねる、これはすなわち全国町村長会、市長会及び府縣知事会で承認した十分な議論のあることをあなたが容れないためにやられたのでありますから、少くともこの案を強行されると、全国の町村長、市長、府縣知事の反対を押しきられ、片方においてこの法案に関しては明らかにあなたに対して不信の念を懷いております。こういう案をなぜお聞き入れにならずに、一國務大臣の言葉をお聞き入れになつたか、はなはだ民主主義と相反対しております。なるほど芦田内閣創立以来、あるいは前副総理としてもあなたは強い政治力をもつておりますが、現在は國民に負担のかかるべき問題は、國民の声を聽くのが民主主義の新しい内閣だと存するのであります。声も聽かずに行われる眞意はどこにあるか、どうしても市町村長、府縣知事の声を聽かないという強い信念はどこにあるかといふことを私は了解しきれないのであります。

○芦田國務大臣 私は國民を代表する

す。地方財政委員会が國民を代表しておるとは考えていないのであります。

○松野委員 なるほどなか／＼御りつぱなことあります。私もそう承知しますが、少くとも地方財政というものに担当するには、代議士以上にもつと必要な人間があればこそ、地方財政法をおつくりになつたのであります。

○松野委員 最初から必要ございません。代議士でもつて地方財政委員会をおつくりになつた方が、あなたの御答弁に合うように存じます。そうすると地方財政委員会を改組する場合には、國民の代表である議員をもつて地方財政委員会をおつくりになる。こういうふうに感じられます。それがそれで承知してよろしくござります。

○芦田國務大臣 國民を代表して地方財政を検討するものは國会であります。地方財政委員会は地方財政に関する学識経験ある人を集めてつくられております。それは國民代表という意味と、また学識経験ある者の専門家的な素質をおもにした会議というものとの違違点であります。これはよく御承知の通りであります。

○松野委員 これは私が聞き違いがあるかもしれませんのでお尋ねしますが、地方財政委員会はどういうメンバーバーをもつて構成されておりますか。

○芦田國務大臣 それは官制をごらんになればすぐわかるところであります。總理大臣が一々官制を読み上げる必要はないと思うのであります。

○芦田國務大臣 それで大分わかりました。そうすると学識経験者という考え方で私と少し違う。町村長代表一名、あ

るいは市長代表一名、または府縣知事代表一名、こういう者のほかに國務大臣及び國會議員をもつて構成されると私は記憶するのであります。学識経験者とおつしやるが学識経験者がはいつておるよう感じられませんが、

○芦田國務大臣 衆議院議員一名、参議院議員一名はいつておるということは衆議院の代表、参議院の代表といふ意味ではありません。衆議院議員の中から学識経験ある人を選んだのであります。知事を選んだ、ということは都道府縣知事の法律上に基く代表権をもつて出でるものではない。その他皆そうであります。あなたのおつしやる意味が私はちよつとわかりかねます。

○松野委員 その意味の学識経験者と私は大いに違つております。なるほど学識経験ある市長、学識経験ある知事、学識経験ある町村長など非常に狹義な意味に解するのであります。私はそうではない。地方財政委員会といふものは直接地方財政を担当する知事の中から一名、市長の中から一名、町村長の中から一名、こういうふうに廣義に、いわゆる市長の代表、町長の代表、知事の代表、そういう意味であります。

○松野委員 これは私が聞き違いがあるかもしれませんのでお尋ねしますが、私はそのままであります。それは國民代表といふ意味だと私は解するのであります。特に知事の者が学識抜群の者でなければならぬといふことは、法規においては読めないのであります。その意味に付けて私は解するのであります。特問題でございますが、地方配付税の配付金は第一種から第五種まであるようございます。このうち第三種、第四種は地方の都道府縣の財政の需要を標準といたしまして配付するとところの配付税でございます。御承知の通り野溝

あります。總理大臣は学識経験者でなければ地方財政の中にはいらないといふのが多くあります。地方財政のいき御見解であります。その点においても、零／＼な支出の面におきましても、雪

かけ、自分の職務をかけて、自分の生命をと大きな意見を持ち、自分の命を

ても地方財政を確立しなければいけないという固い決心において全部辞任し、政府において一部やはりその事務を改組する場合には、國民の代表者として出でておるものではない。その他皆

もしれませんが、やはり民衆の声を聴かなければならぬと存じます。学識

経験ある代議士、國務大臣をお選びか

しなければならぬと存じます。学識

経験ある代議士、國務大臣はどういふ

う一つお伺いしたい。

○芦田國務大臣 今までお答え申し上げた以外に何も附け加えて申すことはありません。

○笠原委員 私も總理大臣に質問した

いと思ひましたが、帰られましたの

で、野溝國務大臣に一点だけお伺いし

たいと思います。それは地方配付税の

問題でございますが、地方配付税の配

付金は第一種から第五種まであるよう

ございます。このうち第三種、第四

種は地方の都道府縣の財政の需要を

標準といたしまして配付するとところの配

付税でございます。御承知の通り野溝

北、北陸につきましては、一、二といふ

うのは非常に雪害、冷害というようなものが多く述べまして、地方財政のい

う御見解であります。その点においても、零／＼な支出の面におきましても、雪

道路の破壊というものは非常に激しい御見解であります。その点においても、零／＼な支出の面におきましても、雪

が、しかしこの率をはじき出すにも、

たとえば入場税を今度は地方に委譲す

ることになりましたが、その際は町

村との関係、並びにその町村におきま

る場所と、なし場所とがあるといふこ

とについての不公平の問題、その他学

校、六三制の学級数の問題等、あるい

に検討いたしまして、この程度ならば

不公平はあるまいといふ数字が一應出

ましたので、以上のようにきめた次第

につきましては十分了承しております。

おどりでござります。御指摘にありましたよ

うに、東北並びに北海道の特殊性の点

の窮屈せる現状から考えまして、最も

自然のことであると考へるのでありますか

が、そのとき松野委員の質問に対し

ます。なおそれは私一個の私案でござ

ます。そこで地方財政の窮屈するところ、私はただいま

間における論議の結論が得られぬので

はないかとさえ感じております。なぜ

かならば、今申したような次第でござ

ます。そこで地方財政の確立のため酒、タバコ税が議論できないと

して大蔵政務次官は、國家財政の窮

屈せる折柄、酒、タバコ税の地方委譲

はできません。かように答弁があつた

のであります。そこで地方財政の確立の

ために酒、タバコ税が議論できないと

して大蔵政務次官は、國家財政の窮

屈せる折柄、酒、タバコ税の地方委譲

はできません。かのように答弁があつた

のであります。そこで地方財政の確立の

ために酒、タバコ税が議論できないと

して大蔵政務次官は、國家財政の窮

うに考えられるのであります。これもいわゆる担税力のある納稅義務者に負担をせしめる、これに対する所得稅の附加稅を創設することは、社会政策的の見地から見ましても、あるいは國政を運用する面から見ましても、望ましいことであると考えられるのであります。

な本業の秋のことをも農作物の増産の  
の叫ばれておる現在におきまして、農  
産物生産を阻害する悪税と考えられる  
ものであります。なお鉱業税のごときは  
も、わが國においては地下資源の欠乏  
しておる折柄、地下資源の生産を阻害  
するがことき悪税の存することは、わ  
が國經濟再建の癌となると言わねばな  
らぬと考えられますので、これに対し  
て何とか直接税によります所得税の附  
加税をもつて地方財政の確立をはか  
る、かようく野簿國務大臣は考え直し  
ていたがくようだに、この際強くお伺い  
すると同時に、要望するものであります

○ 講演國務大臣 大澤委員の御指摘に  
なりました通り、私は理論といたしまして  
しては先ほど大澤委員の申されました  
ように、直接税でやつていただきたいと思  
つておりますし、なお税種なども簡易  
化して、整理しているのが妥当と考え  
ております。しかし現在の状態のもと  
におきましては、ないしは現在の制度  
のもとにおきましては、それができな  
い事情にありますので、やむを得ずこ  
の途をとつたというよう御了承おき  
を願いたいと思います。

なおただいま地方財政中特別業務税  
に対しての御意見がありましたが、國  
といたしましても限界があり、かつま  
た地方自治体の自主性が確保されるよ

臣にあるようにも見受けられますので、総理大臣がこれに対してもし御意見をお述べいただければ、野溝國務大臣の御意見と併せて伺いたいのです。

○野溝國務大臣 農業方面の事業税の話が本かつたと申されます、これは各委員会においても申述べ、かつまた予算委員会においても詳細に申述べたのであります。せつかくの大選委員からのお話でございますので、この際簡単にお答えすることにいたしたいと思ひます。農業方面につきましては、事業税をとることは課税である。こういうお説でござりますが、あらゆる各方面から関係の税をとることに対する問題には、賛成という人は一人もありません。遺憾ながら全部が反対でござります。そこで反対のものとなぜ出すかといふ問題になるのでございますが、それではどんな新しい税があるかということになりますと、今の制度のもとにおきましては、なか／＼その財源を得るので容易でないのです。そこで政府としては一日も早く税制、財政の根本的改革をやるために、税制、財政の審議会というものを設けているのであります。これが一日も早く審議の検討の結果、結論を得て、この複雑なる時代に適する財政、税制の根本の方針を確立しなければならぬと思つてゐるのであります。しかし現在の制度並びに事情から申しますと、御指摘になりましたようなことを言われても、それがこれもが反対なので、これは日本の置かれておる現実の姿といふものが、これをどうすることもできな

も妥当性のあるものと、最も妥当性のないものとの、その範囲内において、善処をすることは政府としては当然のことできます。よつてこのようない意味において、私が先ほど申し上げました通り、この課税する対象の中に社会政策的な構想を織込んでいけば、現段階における課税の問題に対しても、一應御理解ができるのではないか、かように考えまして、御指摘になりました農業事業税につきましても、特に彈力のあるところの、あるいは商業性の農業生産をやつておるような、たとえばわさびをやつておるとかいうような、比較的商業的経済性をもつたものに對しましては、一應これは課税をするということにいたしまして、主食、特に日本の中再建復興の基礎となるべき食糧問題、この食糧の解決こそ絶対の至上課題と考えまして、主食を扱っている者に対するのみ特にこの課税を省くといふことにしたのでございまして、こちういうような点は外資導入の關係もすでに御了承の通りでございまして、何といいましても食糧が外資導入のおもな面になつておるという点も御了承願いたいと思います。

射撃を受けまして、燈台を守ることが困難になりましたして、遂に燈台の燈火を消したという事実があるのであります。燈台の燈火を消したときには、それが鏡としてわが國の領土ではなくなるのだというようなことを海上保安廳の長官から伺つたのであります。領域の確保の上から、あるいは治安の上から、あるいは燈台の譲持という面からいたしまして、きわめて重大な問題であると考えますので、お伺いしたいと思うのであります。すなはち北海道根室半島のノーシャップ岬と水晶島の中間に貝殻島といふ燈台があります。水晶島はすでにお話によりますれば、ソヴィエト軍が駐屯しております。う話を承わつたのであります。貝殻島燈台は、わが國におきまして、燈台会長初め四人の官吏がことし渡つておるそうです。三月以來所屬ではありませんが、月日が経て、提灯の相手方よりこの燈台に向つて数回にわたつて不法射撃を加えられた。それがために任務が続行できなくなつた明の相手方よりこの燈台長が申してましたのであります。しかもこの附近は非常にわかぬ荒地であります。根室半島から土地の住民が出漁いたしますして、わかぬの採取をいたしましたのであります。この土地の住民はそのためにただちに生活不安を感づて、その点まことに重大な問題化しつつある現状であります。これは開拓を考えますので、お伺いいたした次第であります。その点について外務大臣である總理大臣の御意見を伺います。

ます。ただいま大澤君の御質問の中のある部分で、あるいは速記を抹消する部分があるかもしれません、その点委員長にお任せ願えますか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○坂東委員長 ではさようにつまつます。吉田外務大臣。

○吉田國務大臣 大澤君のただいま御質問になりました燈台の事件は日下詳細の事を取調べております。それぞれ関係方面とも連絡をとつておりますが、まだ詳細にこれら的事実を報告するに至つておりません。事実が明白になり次第速やかに御報告いたしたいと思います。

○菊池(鳴)委員 総理大臣にお伺いしたいのですが、最近私どもの机の上に毎日のように全國の各町村長からはがきが届いております。その書面によりますと六・三制による出費を全額國庫負担として、即時断行してもらいたい。こういう意見であります。私どもも代議士として國民の選舉に上りまして出て来ておる關係上、この点をぜひ聽いておかなければならぬと考えますので、質問するわけであります。

現在の地方自治体の出費というものは非常に嵩んでおりまして、六・三制は申すに及ばず、地方警察あるいは水害予防、災害復旧といふ点で非常に出費が積んでおるのでありますて、このままいけば、町村の財政は破滅に陥るよりほかないであります。こういう立場から、町村長の声として、六・三制による出費を全部國庫負担にしてもらいたいという意見であると考えられるのであります。現在政府の補給金においては、今年の六・三制の遂行はどうい完全にでき得ないと考

○吉田國務大臣 六・三制の完全な実施によつてこうむるべき地方財政の負担が非常に重いということは、ただいま御指摘の通りであります。政府においてもその事情はよく了解しておるのあります。六・三制の中でも、殊に学校建築の補助費の金額が本年度の予算額の程度にしか計上できなかつたといふことは二つの理由がある。一つは建築料に必要とする資材の制限であります。安定本部において調査したる國庫保有の資材は、本年度の公共事業費に計上したる予算の総額をもつて大体原点に達した。これ以上金を出して資材がないといふことが一つの点であります。もう一つは國家財政の現状であります。地方財政の援助のためにこれまで以上多額の予算を計上することは、すでに租税能力の限界に達しておる。以上の経済事情において、はたしてこれが以上に租税の負担ができるか、租税能力を超えたる租税の賦課は、必然的に急速にインフレーションをひき起す。いう見地から、現在の予算に計上したる六・三制の費用を國会に提出しただけであります。地方の財政の窮乏していることはよくわかりますけれども、國家の財政もまたこれに劣らず窮屈である現状において、ますこの程度の学校建築を行つて教室の足りない部分は一時二部教授を行ふ。大体地方から要求しております教室の数の七割から八割程度はこの経費をもつて補助がであります。あとどの足りないとおきるのであります。ところは二部教授その他の方法によつて

○菊池(重)委員 委員長……。  
○坂東委員長 本会議で総理大臣の出席を待つておりますから、簡潔にお話をいたします。  
○菊池(重)委員 そろしますと現在の状態では、先ほどもほかの同僚から質問がありました通り、公債を募集することもなく、困難である。なお上の上に物價がますゞ騰貴いたしますと、現在の予算ではとうてい予定通りの工事を進行させることはできないと考えられるのであります。そうする総理大臣の考えいたしましては、これはやむを得ない、従つて現在の六三制はまずできあがければよい。こういう御意見であるかどうかを、その点お尋ねいたします。  
○芦田國務大臣 大体できる見込みであります。地方から要請しておりますが、建築教室の八割近くがこの補助費に該するから、足りない教室は一時二部授で賄つていくという考え方であります。  
○菊池(重)委員 次に野辻國務大臣質問いたします。先日野辻國務大臣御質問申し上げた点は、入場税等が方へ委譲されても、そういう施設のいところは恩典に浴することができない。これに対してもう一つ方法を講じるかと質問いたしたのであります。その折地方配付税によつて調節をするようなことを言わわれたのであります。この地方配付税法を見ますと第三條に百分の百十を超過した分はこれは配付額から減額する。また百

の九十分に満たないものは、その不足額を増額するというように書いてあるのでありますて、これによつて見ますと、前年度に比べての比率でありますて、従つて以前から収入のない町村においては、やはりいつまで経つてもその百分の百十、百分の九十の間の差だけの援助しか得られないのですて、従つてこれだけの操作では弱小自治体は完全なる税收入を得ることはできないと思いますが、このほかもつと適切な方法があるかどうか、その点をお聞きしたいと思います。

○荻田政府委員 ただいま御指摘になりました條文は、これは地方配付税の総額を計算する場合の規定でございまして、別に個々の團体にわけますときの基準でなく、警察費の財源を分與税で見るという趣旨ではございません。それについては、たとえば二十三條をごらん願いますと、それの二項に標準単位税額を計算する場合に、当該市町村の人口と、そのほかにここに三百という市町村の警察吏員を乗じた額でございまして、警察吏員の数、つまり警察費というものを分與税の基準にご覧ください。それで、おおまかに三百と三百といふ数字の基準に入れておりますから、これによつて警察費の多寡が配付税に影響してくることになるわけであります。

○菊池(重)委員 次にお伺いしたいのは、第十八條以降に、三百という数字が各節條に出でてきておるのですが、この三百という数字の基礎は何か出し合つてありますか。

○荻田政府委員 大体これは全部計算



並びに制度の上から見て、一應この程

度でやむを得ないだらうということになつたのであります。

○笠原委員 ちよつと野溝國務大臣に

一點お伺いしたいのであります、地

方財政委員会の案を尊重しないで大分

叱られておるようではあります

地方財政委員会の案を尊重しないで大分

いといふようには考へないのであります

特に私は事業税等の点につきまし

ては、地方財政委員会が事業税を設け

ておるのであります、これは地方財

政委員会におきまして設けた点はわか

るのではありません。非常に財源というも

のがないのありますから、やむを得

ないと思いますが、これにつきまし

ては私ども反対意見なのでございま

す。特に特別義務税といふものが出てまい

りました。政府はだん／＼かえてこう

いうことになつたのであります。こ

れにつきましても私は全面的に反対意

見を持つておるわけでございます。特

に七十一條の二項によりますと、第一

種業務といふのがあります、その中

には医業、歯科医業、助産婦業、その

他これらに類する業務となつております。第三項にまいりますと、弁護士を

筆頭として、司法書士、公証人となつ

ております。これらの特別業務と称す

るもののは、いくらか他の事業とは違

まして、公的な性格を持つておるよう

であります。医師にいたしましても、

鷹石の義務がありますし、また弁護士

にいたしましても官選弁護の制度があ

りますから、その意味から特別業務税

といふものを設けられただらうと推

察するのであります。弁護士に対する

第一種と第二種業務に対する税率が変

つておりますが、この税率をかえまし

た根拠はどこにあるか、その点をひと

つ伺いたい。第一種の方が百分の四、

第二種の方は百分の五になつております

ですから、その点をひとつ……。

○野溝國務大臣 笠原委員のお答えい

した通りであります。特別事務税に

するまでは確かに幾段階も経てまい

りました。初期におきましては事業税

の中に入れたのですが、また意見

がござりまして、特別所得税といふこ

とにしようと思いまして、所得税附加税

また意見がありました。これにも

じ特別業務の中においても、さような

違ひがある、といふ点で、第一種、第二

種という区別をしたわけでございま

すが、弁護士や司法書士その他の方も、

これは営利的な性質のものじやなし

が、弁護士を命ぜられますと、それは辯退

士におきましては、官選弁護制度とい

うものがあります。そこで裁判所から官選

弁護士を命ぜられますと、それは辯退

方に軽いと申しましようか、樂だと

いう点、それから官選弁護といふこと

が、物的設備が比較的弁護士の方

には軽いと申しましようか、樂だと

いう点、また彈力の点もあるのではな

いかといふ点を勘案して、少し

通じたわけではないでござります。しか

しも樂であるというふうに見て区別を

つけたわけではないでござります。しか

しも樂であるといふふうに見て区別を

つけたわけではないでござります。しか

お小暮小委員長から本案について政

府の原案可決の報告がありましたが、

それが委員会としてはそれを幅

関係法案に對する質疑はありません

が——それで質疑なきものと認めて

御異議ありませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○坂東委員長 千賀君より議事進行に

ついて発言があります。これを許します。

千賀君。

千賀君より議事進行に

ついて発言があります。これを許します。

○門司委員 非常に不可解に感するの

午後三時五十二分休憩

月二十六日  
にもあります

がたくさんあるのです。従つて

から職業に就く意思を有せず、且

であります。が、もし印刷間に合われぬとして、一百部刷つて審議を進めるようについて御盡力を願いますならば、この上議員の数といいましても、二百

○坂東彌太郎 休憩前に引続いて会議を開います。  
午後三時五十五分開議

にもありましたように、きわめて人権に及ぼす影響が甚大であると考えられており、法の万全を期するといふことと、さらに法案の内容に対しましては、私はもしこのままの姿で通すと、いろいろござりますなうが、非常に危

がたくさんあるのです。従つてこの法案が今緊急を要すると申されますが、そう一日、二日のうちにこれを通さなければならぬほどの私は緊急意識をもつていないとと思うのであります。一切をここで否決するという意見もす。

りながら職業に就く意思を有せず、且つ、一定の住居を持たない者で諸方をうろついた者」これらに対しましては、当然警察官は整犯罪法によつて処罰されることのできる規定が設けられておる所以あります。そのほか「入ることを

たしましても、大した部数ではないと思います。全議員におまわしになるといふことは、條文も少し簡単でござりますが、ば、法の運用の上においてはきわめて人権を蹂躪するおそれのある部分が多く含まれております。そういう手続といいますか、処置がとられない事前にそういうことを審議することは、非常に迷惑だと私は考えております。この点はひとつ委員長から十分お話を願いまして、そうしてやはり各政黨の政務調査会なり、あるいは代議士会なりその他の議会を経る必要が十分あると思います。これはきわめて世間に及ぼす影響が大きいのでありますから、重ねて申し上げますが、どうかこの委員会にあります小委員会と、さらに司法委員会との間に合同協議をぜひ行つていただきて、そろして完璧を期したいと考えておりますから、その点をお詰りを願いたいと思ひます。

案に對しまして、本委員会が最終的に  
意旨を決定する段階に到達いたしました  
ことは、私が今ここに申し上げな  
ども委員各位の十分御承知のはずであ  
ります。私は結論的に申し上げますな  
れば、大澤君の意見に賛成をいたしま  
す。しかしながら本法案は一部委員間  
にも反対がありまするよう、この執行  
行にあたりましては非常に國民の権利  
義務に重大な支障を及ぼすようなこと  
がないとも保障はできないのであります  
。従いましてこれは希望いたしまして  
して速記に留めておきたいと思うので  
あります。が、もしこの法律の執行にあ  
たつて無益な犠牲を民衆に負わしめた  
場合には、その執行官に対しましては、嚴重な官吏法上の責任をとらしむ  
るということ、それを指揮した上司も  
同一にこれを諭すべき筋合いのもので  
あることを、私はここに附け加えて大  
澤君の意見に賛成いたします。

る述記に留めるといふようなことでは、ただ單なる記録として、これには相当な修正を加えなければならぬ部分があると考えておられるのであります。なるほど法を草案として、さらにそれを決定いたしますときには、それが述記録に留めてあるといふことは、どうも私ども議会人といつたましてもいろいろな観点から十分そういうことが考えられるのであります。が、末端の警察官等の職務を執行いたします場合に、衆議院における委員会の述記録がどうであつたか、こうであつたかといふようなことが、おそらくはつきり認識されるものでないと思われくは考えざるを得ないのであります。殊にこの法案の中にあります武器の使用の点等のことにおきましては、相當考慮を要るのであります。こういうことがなくてさえ、すでに大阪の事件のごとく、警察官の不法と思われるような発砲事件が往々にしてあるのです。なおかつこれが一警察官の誤定によつて発砲することができること、うような場合におきましては、きわめて大きな危険性をもつておる。それからもう一つはこの法案がなければだらに警察官の職務の執行ができるないか、といふと、そうではありませんのでございわいいたしまして、「輕犯罪法」がかなり軽犯罪法によって行われる権限が、一應成立いたしておりまして、この法案の中に載つております問題の中では、

○大澤委員 ただいまの警察官等職務執行法案は、小委員会において十分検討して、委員長からの報告も受けておりますので、一應これで本委員会は採決なり何よりの方法で決議したらい  
と存ります。  
○坂東委員長 ちよつと休憩いたしま  
す。

要求しておりますように、この本案を採決する以前に、両委員会というか、司法委員会との合同の審査委員会を開かれんことをあくまでも要求いたしました。この点を一應先ほどから申し上げておりますように、委員長からお詰りをして願いたいと考えておるのであります。この法案は、先ほどからの御意見

らもう一つはこの法案がなければたぶんに警察官の職務の執行ができないか、ということ、そうではありませんので、さいわいにいたしまして「懲犯罪法」が一應成立いたしております。この法案の中に載つております問題の中で、かなり懲犯罪法によつて行われる権利侵害が大きな危険性をもつておる、それがからであります。

とある。隠してあるものを調べるといふことは、おそらくその人に停止を命じなければ調べることができないと即ち。こういうことを考えてみますと、何もこの法案が今なければ日本の治安に非常に大きな支障を來すとは私は考えられない。さらにその次には、「生計の途がないのに、働く能力がある」とある。

如して現われまして、そして当然権をもつてゐる議員全體に——委員会のみが審議権を持つてゐるのではありません。議員全體が審議権をもつてゐる。その議員全體に議案が配付されないといふ手続の不十分なるものに対しまして、われわれはただちにこれに賛成するわけにはまいりません。

ういうふうにお考えになるか。さらに当局はこれに対してもういうふうに責任を感じておるか、私はもるこの法案が議員全体に附付されていないといふことになつてしまひましたならば、議員の審議権を無視したものであると考へる。議員の審議権を無視してまでわれわれはこれを可決しなければならぬということである。われわれはこの点に対して非常に遺憾に考えておりますが、これはこの法案だけではありますまい。將來の議員の審議権は一体どうなるか。私はこの法案を見て知つておりますから審議いたしておりますが、議員の大部分はこれを知らない。議員の知らない間に法案を通過さしてよいのか悪いかということである。私はそういう意味から申し上げますても、当然これは司法委員会との合同審査会を開き、さらに当局におきましてはそういふ万全の処置を講じてもらつて、その上でこれを処理すべきものである。委員会をもし通過いたしまして、本会議にこれがかけられるということになつてしまひます前に、全議員の諸君がこれを見ていかつたというような不見識なことで、かくのごとき人権に非常に重大な影響を及ぼすような法案を通過させるということになりますが、ならば、議員全体が責任を負わなければならぬと私は思う。この國会の責任は一體だれが背負うか。私どもは少くともそういう案に対しまして責任を負うわけにはまいらないのであります。私はこなつてしまひましたならば、そのそ

また委員がその責任を負わなければならぬと思うのであります。私は議員の職責の上から、責任の上から考えまして、この案をただちに即決されることは反対をいたしたいと思います。

○坂東委員長 ちよつとお答えいたしましたが、この議案は、六月十日に各党事務室に所要部数は全部配付してある

正式に決定したわけではないのであります。松澤君。

ますが、刑事訴訟法との通関があるから、この問題については合同委員会を設置したらしいだらうという意見があつたということは確かであります。それを昨日小委員に付託されて、本日上げてしまふということは、私は今までのそういう意向もあつたことでありますし、これはもう少し慎重に考えていただきたいと思うのであります。元來、この警察官等職務執行法といふのは、おそらくほんとうの法律的な考え方から言えども、この委員会にかかるべきものではないのではないかというふうに多少疑念を持つてゐるのであります。すでにこのことは指摘されておる。それでこのことは、軽犯罪法にいたしましても、あるいはこの警察官等職務執行法にいたしましても、刑事訴訟法の下の段階に位する法律であります。すなはち、いわば検察当局の活動その他の範囲に属する法律であると考えるのであります。警察組織やあるいは警察制度の問題ならば、この委員会にかかることは適当であるのであります。今申しましたように、刑事訴訟法との関係、あるいはその他の刑法との関係、あつたといふことは、われわれが港の法規であるとして、運輸交通委員会にかかつておるのではありません。この港則法といふものは、おそらく海上保険承認のように港内における交通整理の法規であり、いわば警察法規でもある。これが運輸交通委員会にかかつておるということは、われわれが海上保安廳法を審議した関係からいって、少しおかしいのであります。この港則法をどこの委員会にまわすかということを考えた場合に、先ほどのように運輸交通委員会にまわすべきだという意見と、これは港のことであるから國土計画の委員会にまわすべきである。あるいは海上保安廳の関係から治安及び地方制度の委員会にかけなくてはならぬ、いといふような、いろいろの議論があつたということを聞いておりますが、海上保安廳を審議したわれわれには、一言半句の検討も相談もなく、港則法は今日の本会議にかかる。こういうようふうなことがままあるのであります。議論がまとまる以前に、海上保安廳を審議したわれわれには、そのところにかかる検査について適当でないと考えられるような処理が往々にしてなされておる点であります。私どもは現在われわれのところにかかりております警察

字を使つてあるからここで審議するものでは当然かと考えられるのであります。が、各党ともこの案は司法委員会にかかるべきものであるという非常に強い意見があることは、おそらく各委員も御承知のことだと思います。そこでこの問題について私どもはどうして刑事訴訟法との関係、あるいは軽犯罪法との関係を考慮しなくては、警察官等職務執行法というものを考えるにはできないであります。この点について、大体の意向がここで即決すべきであるという御意見があるようではあります、まげてこの点だけは司法委員会と合同委員会を開いていただきたい。その通りにすべきであるという諒説がありまつたことであるから、本委員会はありますから、小委員会の決定が本委員会に承認せられるということは当然のことと考へられます。しかし私どもは必ずしも小委員会にわれ／＼の審議権の全部を御一任申し上げたわけではなく、一應の案をつくつて出してもらう。それに対してわれ／＼が可否の態度を決定するということが当然であります。でありますから今日小委員会で引き合つたものに対し、本委員会で反対するのはけしからぬという議論はまったく成り立たないのです。従つて私どもはこの小委員会の報告に對しましては、自由の立場から審議しなければならないと考えます。その点は先ほどそういう御意見があつたから私は申し上げるだけでありまして、本筋

○笠原委員 今討論と言われましたが、私は門司君並びに松澤さんから今司法委員会との合同審査会を開いていきたい決意であります。それならうほど早急に解決を要する重要な問題でもなく、かつ人権と関連いたしまして、これは重大な問題でありますので、何とかして速合審査令を開いていただきたいということをお願いしたいのです。委員長におきまして適当のお取扱いを願いたいと存じます。

○坂東委員長 十分討論を盡されんことを希望いたします。

てまつたく差支えないことじやないか  
というふうに思うのであります。そういう点から考えてみますと、これを  
つくらなくとも弊害はないが、さてつ  
くつてみますと、これがかなりのものを  
言うのであります。そして先ほど、だ  
れかもしもこれに違反するようなこと  
がありましたならば、それに対する戦  
重な制裁を加えると申しますが、なか  
なか制裁は加えられないのです。  
法律の根柢がありますからそれ  
基きまして相当な説明をいたします。  
しかも取締りの地位にある人であります  
から、さようなる説明をいたしまし  
て、それに對して制裁を加えるという  
ようなことはなかなか容易でないので  
あります。私はこの法案を見ました際  
におきましたが、もしもそういう場合  
におきましたとして何が制裁規定を設けては  
どうかという意見を出したのであります  
が、それは刑法その他の各法律に觸  
しまして処断するというだけあつたの  
であります。これに對しては何もな  
いし、また事実上設けました、これ  
に對して違反だといつて認定すること  
はかなり困難だ。それは一般的の民衆で  
ありますれば違反すればすぐわかります  
が、取締官憲の犯すことだけに、容  
易にわからぬのであります。であります  
ますからこの法律はそういう建前から  
申しまして、通過させますと、人權に  
対しまして非常に大きな影響があると  
思ひのであります。それだけに私ども  
ばかりに通すいたしましても、慎重  
に通しまして、そうして私の考え方とい  
ります。先ほど記録簿に残すというお  
なりますが、道徳的な文句を書き込  
んでやらなければならぬと思うのであ  
ります。先ほど速記録に残すといふ

話がありましたが、それも結構であります。法律といふものは議会におきましても附帯決議をつけておりますが、その附帯決議も守られてないのがあります。法律でありますから、私どもは人権の関係あるだけに慎重な態度と手続をとつて、そうしてこれを通過させたい。かかるに議員各位におきましては、まだ見たこともないという人があるのですから、それの方々の意見を十分聞きまして、そうしてこの委員会がこれを通過させていくということになりますから私ははうそではないかと思うのです。私は小委員会に付託されましたことを知らなかつたのであります。今聽きますと小委員会に付託されたということですが、小委員の各位に対しましてははなはだ申訳ないでありますけれども、人権に非常に關係のある法律であるだけに反対するのであります。本来ならば與党でありますのがゆえに、まつ先に通してやるのがありますから、何ぞ各位もその点をひとつ御了解願いたいと思います。

○大澤委員 警察官の職務執行法は爰本法務総裁には一應話は通じてありますから、何とか、警察本部長官にお伺いいたします。

○大澤委員 政府委員 本法案はもちらん法務総裁のもとに十分審議されたまでもあります。それでありますので、お各党から十分検討されております。

の出身關係も出て提案したという、まさに念の入った経過を経ている上あります。われ／＼今申したようなに、当委員会においても、小委員会を通じて今日小委員長の報告もあつたというのでありますから、これに対して委員長の採決を願いたいと思います。

○門司委員 私はその前にこういうことを聞いたのでありますから、この点をひとつ委員長から確かめてもらいたい。この法案の審議に当つて、司法委員会から当委員会に向つて正式に合同審査の要求があつたよう聞いておりますが、それの眞偽はどうであるか、委員長からお確かめを願いたい。

○坂東委員長 それは私聞いておりませんが……。

○門司委員 だからお確かめを願いたい、時間の関係がありますから……。

○矢張委員 実は今、私党的な代議士会に行きましたところが、代議士会で問題になつておりますとして、司法委員会との合同審査の手続きをとつらきよう正式に合同審査の手続をとつたというふうに、司法委員の方は言われるのですが、私も先ほど小委員会におきまして、司法委員会との合同審査の提議をしておつたのですが、やはりいろいろの関係から申しまして、應ここうした法案は、先ほど門司委員が言わされましたように、司法委員会の合同審議をされた方がいいと思ふます。

○坂東委員長 お答えしますが、私は聞いておりません。事務の方も全然聞いておられぬそうです。

○松澤(兼)委員 門司君からそういう議案の取扱方なり、あるいはその手續について重大な発言があつたのである

するならば、十分その点をお考へ願いたい。議会政治はもちろん多數決であるかもしませんけれども、あるいはそうございましょう。しかし議会政治というものはやはり議員全体が納得し得る手続がとられて、その上で私はきめなければならないと思う。われわれは代議士会に報告をいたす場合におきましても、代議士諸君には實際上の問題として全部にいきわたつております。(「いきわたつてあるよ」)いるというなら頭数四百何名……(「ちゃんと公報に出てる」)いつの公報に出ておるのでですか。議会政治はそういう不見識なものであつてはならない。この点は十分委員長で御考慮を願いたいと思います。

○松澤(鶴)委員 そういうふうに手続におきましていろいろと疑義がある。ですからむりにこれを押し通すということはどうかと思う。多數決だから、手続がとられた上で少數で否決になつたらそれはやむを得ません。私ども別にどうこう言うわけではない。せつかくこの委員会には、坂東委員長初めて承知のようにこれまでこういつたむずかしい問題はなかつた。たまぐく本日われくの出席が非常に少いといふことで、無理押しをされるような傾向にあるよう見受けおるのであります。これはこの委員会の今後の運営について考えていただかなければならぬ。これまで坂東委員長のもとににおいて、一致協力してやつてきたのですから、別にここで本日これをきめなければならぬ、ということをなし、委員長の裁断において適当の処置を講じていただきたいと考えるのであります。

のはつきりした氣持を伺つておきた  
い。私が提案したようにぜひともこの  
機会に委員長ははつきりとした方針を  
もつて採決願います。

○千賀委員 この問題は大澤君から提  
出された動議がすでに成立をいたして  
おりますから、順調にいけば採決が残  
されるばかりでありますけれども、た  
だいま門司君以下数名の方から申され  
るところにも傾聽すべきことがあると  
思う。そこでわれ／＼は必ずしもここ  
で紛糾混亂を希望するものではありません  
せん。きょうはこの程度で散会をされ  
まして、次回にこの問題の採決を行わ  
れることの動議を提出いたします。(拍  
手)

○坂東委員長 千賀君の動議に御異議  
ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○坂東委員長 それでは本日はこの法  
案はこの程度にいたします。本日はこ  
れをもつて散会いたします。  
次会の日程は公報をもつてお知らせ  
いたします。

午後四時二十九分散会

昭和二十三年十月二十二日印刷

昭和二十三年十月二十三日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷局